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　　尊敬的丹斯里賢伉儷，尊敬的馬來西亞宗教代表的這些長老們
，李校長，諸位嘉賓，諸位朋友，今天我有幸能夠參加馬來西亞廬
江文化教育中心正式啟動開始上課，我們聽到這個訊息非常的歡喜
，我說我一定要來參加。下午我聽到李校長的報告我非常受感動，
這是一個很不尋常的報告，他真的有周詳精密的計畫，如果這個能
夠啟動之後，我們相信對於和諧社會跟和諧世界有很大的幫助。
　　我記得好像是二００五年，我在這邊做了一場講演，聽眾也很
多，當時李金友跟我介紹跟馬哈迪見面。長老見面的時候第一句話
就問我，他說法師，你走過很多地方，認識很多國家領導人，你看
看這個世界還會有和平嗎？這個問題問得非常嚴肅，我當時回答長
老說，我說如果我們能將四樁事情做到，世界會和平。他問我哪四
樁？我說第一個，國家跟國家要和睦相處、平等對待，第二個是政
黨與政黨，第三個是族群與族群，第四個是宗教與宗教，這四個都
能做到平等對待、和睦相處，社會就和諧了，天下就太平了。馬哈
迪長老聽了之後皺眉頭看著我，我說確實是很不容易做到的，非常
棘手，可是從宗教下手就能做得到。這個話他聽懂了，他第二天就
給我寫信，邀請我參加他年底辦的和平論壇。這個論壇有四天，承
蒙他的邀請，有最高的禮遇。
　　所以宗教團結是現在逐漸我們看到好的信息了，最近教宗訪問
伊斯蘭教、訪問猶太教，提出宗教要和睦相處。我們這些年來推動
《弟子規》這個事情，《弟子規》是講做人，人要是做不好，那宗
教就很難去遵守做為神的一個使者。所以任何宗教都應該是以《弟



子規》做根本、做基礎。我講佛教的時候講到戒律，這個諸位曉得
，沒有戒律就沒有佛法，沒有禮就沒有儒，可是禮跟戒律都是落實
在《弟子規》上。中國這麼多年來文化能夠不斷的繼續的發展，主
要就是靠這個基礎教育，我們現在說是扎根教育。扎根教育在中國
儒釋道三家，儒就是《弟子規》，道就是《感應篇》，佛是《十善
業道》。在過去這三個根紮得很穩，儒釋道世世代代都有聖賢出現
，最近這一個世紀被疏忽了，所以我們看不到有傑出的人才。所以
在這些年來我們很認真的反省，認為這個根要把它救起來，這個社
會才會有前途，世界才會有和平，所以我們極力提倡這三個根的教
育。
　　在現在的社會，我們把這個根疏忽了至少將近一個世紀，所以
現在再把它提起來是有一定的難度，因此我們想到必須要做一個示
範，這個動機還是聯合國把我促成的，有一個示範點，他們大家看
到了，看到傳統東西還有這麼大的效果，他才會有信心。所以廬江
我們做了三年做出成績出來了，現在廬江是交給中國政府，政府有
一個機構，叫中華傳統文化研究院，他們來接收、接辦。現在六月
的時候在整頓，我聽說大概八月就要開課，正式開課。我相信會比
從前辦得更好，因為它是傳統文化，過去我們只能教《弟子規》，
道跟佛都不能教，講傳統文化是儒釋道都可以教。所以研究院的陳
院長告訴我，他說我們將來三個教的經典課程我們都必須要開。所
以我相信今天我們馬來西亞這個中心的成立，那就是把中國傳統文
化帶向全世界，這個點做好之後，我相信在世界各國都會到這個地
方來觀摩、來學習、來參學，這是個非常好的開始。所以我聽到校
長下午的報告非常歡喜，我也很感激，看出我們這個世界有前途。
雖然災難很多，災難可以化解，從哪裡化解？從人心化解，人人都
能夠斷惡修善，災難就沒有了，在佛法裡面講「勤修戒定慧，息滅



貪瞋痴」，天災人禍都可以化解。
　　今天我借這個機會，我很感激丹斯里夫婦做這種好事，感激馬
來西亞的職工會這麼多校長支持，這不但是自救，救國家、救民族
、救了全世界，所以非常感謝，謝謝大家。


